
「兩彈一星」元勛任新民辭世
享年102歲 曾領導「東方紅一號」發射

任新民曾領導和參與中國最早的液體
導彈研製工作，作為運載火箭的技

術負責人領導「東方紅一號」的發射。其
後，他先後擔任中國首顆試驗衛星通信、
首顆實用衛星通信、首顆氣象衛星等6項
大型航天工程的總設計師，被譽為航天的
「總總師」，他還與屠守鍔、黃緯祿、梁
守槃並稱為「中國航天四老」。

參與研製氫氧發動機
任新民1915年12月5日生於安徽寧

國，1940年畢業於重慶軍政部兵工學校
大學部，1945年赴美國密歇根大學研究
院留學，先後獲機械工程碩士和工程力
學博士學位。1949年8月回國後，他曾

任七機部副部長、航天工業部科技委主
任、航空航天部高級技術顧問。1980年
當選為中科院學部委員（院士）。
20世紀70年代中期起，通信衛星工程

成為中國航天事業發展的重點任務之一。
1974年3月31日，任新民參與制定的《關
於發展衛星通信問題的報告》得到中央批
覆，由此拉開了中國航天史上著名的代號
為「331」的通信衛星工程大幕。
其間，任新民最難忘的是氫氧發動機

的研製。他當時堅持在「長征三號」運
載火箭第3級採用氫氧發動機，甚至為
此立下軍令狀。他說：「氫氧發動機是
當時的先進技術，研製成功後將極大提
高火箭運載能力。」如果當年沒有堅持

把它做出來，恐怕此後都很難實現，
「因為外國人有了，就會讓我們直接買
他們的技術。」1984年4月8日，「長
征三號」搭載「東方紅二號」試驗衛星
騰空而起，標誌着中國已掌握了發射地
球同步衛星的能力，由此成為中國衛星
通信工程事業發展的分水嶺。「長征三
號」成功背後的「英雄」，被公認為是
氫氧發動機。

「想付出自己全部力量」
1990年12月，中國航空航天部成立了

載人航天工程領導小組，任新民任首席
顧問。他還參加了中國載人飛船的全部
立項論證工作，並擔任方案評審組組

長。1999年11月20日，他趕赴酒泉衛
星發射中心，為第一艘神舟號試驗飛船
出航送行。2003年10月15日，88歲高
齡的任新民再赴酒泉，目送「神舟五
號」飛船將中國航天員楊利偉送入太
空。「我幾乎是看着中國航天事業成長
起來的。對它有非常深的感情，想要付
出自己的全部力量。」任新民說。
2016年11月3日「長征五號」運載火

箭成功發射後，任老欣然題字「祝賀長
征五號首飛成功」。
任新民逝世後，23位中國「兩彈一

星」功勛獎章獲得者中僅有于敏、王希
季、孫家棟、周光召、程開甲這5位專
家健在。

香港文匯報訊 綜合央視及中新社報
道，1948年9月，美國布法羅大學第一次
聘任了一位年輕的中國人為講師，他就是
任新民。不過執教不到一年，新中國即將
成立的消息震動了大洋彼岸，任新民便辭
去美國的大學教職，輾轉回國投身新中國
建設事業。
回國後，他被安排在華東軍區軍事科學

室擔任研究員。1952年的一天，他突然
接到一封電報，通知他趕去北京，陳賡將
軍接見了他，希望他參與協助哈爾濱軍事
工程學院的成立工作。雖然專業不符，不
過任新民決定服從組織安排，「就這樣，
一封電報讓我和航天結緣」。

曾任「東風二號」總設計師
「我國的航天事業是在一片空白的基礎

上發展起來的，當時第五研究院參與其中
的人也多是外行，就錢老（錢學森）在美
國從事過相關工作。」任新民到任後的第
一個任務，是去接收從前蘇聯引進的P-1
導彈模型，並以此為基礎進行測繪仿製。
在導彈研製衝刺階段，因中蘇關係緊張，
蘇聯專家全部撤走。「我國的導彈是被逼

出來的。」任新民記得很清楚，就在蘇聯專家撤走後
的第83天，1960年11月5日，中國仿製的第一枚近
程導彈發射成功。
「雖然仿製成功，但因為射程太近，並沒有投入生

產。」一年後，任新民被任命為「東風二號」導彈總
設計師，力求能達到更遠射程。「東風二號」發動機
的改型率超過60%，技術難度極大。1962年，中國第

一台自行研製的液體火箭發
動機試車成功，隨後「東風
二號」首次試飛，但飛行69
秒後墜落在距離發射地點
300米外的戈壁灘上。作為
總設計師，任新民當時承受
着巨大壓力。經過進一步改
進，第二次進行的飛行試驗
終於取得成功。
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■1970年，「長征一號」
火箭首次發射，將「東方
紅一號」順利送入軌道。

資料圖片

香港文匯報訊 綜合央視及中新社報道，中國著名導彈和火箭技術專家、「兩彈

一星」功勛獎章獲得者、中國科學院資深院士任新民12日因病醫治無效逝世，享

年102歲。他曾領導中國第一顆人造衛星「東方紅一號」的發射，是中國航天事業

的開拓者和奠基者之一。然而，對於足以堪稱輝煌的事業成就，任新民卻總是看得

很淡，他說自己「一輩子就幹一件事，研製了幾枚火箭，放了幾顆衛星而已」。

港新聞界訪桂 讚「帶路」建設思路清晰
廈門地鐵施工事故釀3死
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香港文匯報訊（記者 朱曉峰 南寧報
道）香港新聞界「一帶一路」考察採訪團
昨日抵達本次行程最後一站廣西南寧。廣
西壯族自治區政府副主席張曉欽說，廣西
參與「一帶一路」建設的重點是打造「一
廊兩港兩會四基地」，即中國—中南半島
經濟走廊、中國—東盟港口城市合作網絡
與中國—東盟信息港、中國—東盟博覽會
與中國—東盟商務與投資峰會，以及跨境
產能合作示範基地、要素資源配置基地、
人文交流基地、北部灣自由貿易試驗基
地，歡迎香港各界參與廣西的「一帶一
路」建設。

擬參與國際港口投建運營
廣西壯族自治區發改委黨組成員龐潢介
紹，廣西將構建海上東盟、陸路東盟、銜
接「一帶一路」、連接西南中南、對接粵
港澳的「五大通道」。到2020年，北部灣
港口綜合吞吐能力達到4.5億噸，集裝箱吞
吐量500萬標箱，並參與馬來西亞關丹

港、文萊摩拉港以及柬埔寨、泰國、印尼
等國際港口投資建設運營。
廣西商務廳副廳長馬繼憲說，2016年廣

西與「一帶一路」沿線國家貿易額已突破
2,000億元，與東盟8個國家的合作園區達
20個，包括中馬「兩國雙園」、中越跨境
經濟合作區、文萊—廣西經濟走廊、中
國—印尼經貿合作區、中柬農業促進中
心、中老優良品種實驗站，以及一批國家
級經濟技術開發區和海關特殊監管區等。
香港報業公會主席、香港明報營運總裁

甘煥騰對記者表示，廣西建設「一帶一
路」思路很清晰，官員很務實，他們很清
楚自己的優勢與短處，懂得借力，在很多
方面善於與各種資源合作，希望香港各界
能深度參與。此外，廣西在環境、歷史文
化、人文傳統等方面保護得很好，旅遊資
源豐富，應進一步加大宣傳，讓更多人了
解廣西。
香港新聞界考察團團長、香港新聞聯執

行主席劉偉忠說，一路走過來非常振奮，
感覺廣西社會經濟發展很協調，各級政府
官員精神狀態非常好，廣西沿海一帶自然

生態好，城市很適合居住，房價還不高，
對廣西未來發展充滿信心。

■香港新聞界「一帶一路」考察團參觀廣西民族博物館。 記者朱曉峰 攝

香港文匯報訊 來自廈門地鐵部門的消
息，正在建設中的廈門地鐵2號線於12日
傍晚發生一起施工事故，導致3人死亡。
目前，事故原因還在調查中。
據中新社報道，12日18時30分許，廈
門軌道2號線海滄大道站中鐵十四局2號
線海東區間右線盾構現場，在減壓艙減壓
過程中發生起火，導致3人燒傷。傷者被
立即送往醫院，經搶救無效死亡。
地鐵2號線是廈門地鐵交通線網中的中

心放射骨幹線，連接廈門海滄和本島，全
長41.63公里，於2015年2月正式開工建
設，計劃在2019年7月試運行。據悉，今
次發生事故的海滄大道站和廈門本島內的
東渡站之間，有長達2.1公里的過海隧道，
該隧道是內地首條採用盾構施工方法的過
海地鐵隧道，被認為難度大、風險高。

香港中國文學會代表祭別夏傳才

香港文匯報訊（記者 顧大鵬 石家莊報
道） 河北師範大學教授、中國詩經學會
創辦人（前會長）夏傳才先生，因病醫治
無效，於2月7日13時06分逝世，享年94
歲，追悼會13日上午在河北石家莊舉
行。清華大學、中國人民大學等境內外百
餘家大學和中國詩經研究機構，或派代表
或來函表達到對夏傳才先生的追思。
香港中國文學學會秘書長馬輝洪曾多次

率團看望夏傳才先生，馬輝洪說：「原本
相約今年春天再見，沒想到春天還沒到先
生先走了。」

■■香港中國文學會代表團赴內地祭別香港中國文學會代表團赴內地祭別
夏傳才夏傳才。。 記者顧大鵬記者顧大鵬攝攝

中紀委：重慶清除「薄王」遺毒不徹底
香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州

報道）為防止紀檢幹部「燈下黑」，在
出台黨員幹部八小時以外活動監督規定
後，廣州再出台專門針對紀檢幹部的八
小時外生活、休閒和社交的規範，列出
20條負面清單。根據規定，穗紀檢幹
部去廣州以外的區域，須向單位和上級
報告。同時，個人在公開場合發表重大
言論、實名註冊微博賬號，須專門報
備。

節假日離開廣州須報備
近日，這份由廣州市紀委監察局印

發的《關於加強紀檢監察幹部「八小時
以外」活動監督管理若干意見》正式實
施。
根據意見，紀檢幹部凡個人和家庭

重大活動、重要事項，個人工作期間離

開崗位和節假日離開廣州，本人、配
偶、子女舉辦慶典、婚喪嫁娶等活動，
必須事先向有關部門和分管領導報告。
為此，監督部門建立紀檢監察幹部廉政
檔案，個人報告重大活動、重要事項情
況一律納入檔案管理，幹部個人及家庭
成員廉潔自律信息應當歸入檔案管理，
每年對廉政檔案記載事項進行抽查核
實。

規範紀檢幹部講課內容
意見提出，建立發表重大言論審批

報備制度。紀檢監察幹部從事講課、輔
導、講座等活動必須報分管領導審批同
意，嚴格規範授課內容和授課形式。紀
檢監察幹部以個人實名在微博、網站論
壇等公共信息網絡平台註冊賬號，應當
向幹部監督部門報備。

穗出台負面清單
防紀檢幹部「燈下黑」香港文匯報訊 據新華社報道，十八屆中

央第十一輪巡視反饋情況昨日開始在中央紀
委監察部網站向社會公佈。昨天公佈了本輪
巡視對北京、重慶、廣西、甘肅4省區市進
行「回頭看」的反饋情況。

領導幹部以權謀房
根據巡視「回頭看」的反饋情況，北京

存在領導幹部以權謀房等問題。對北京的
巡視「回頭看」中，巡視組發現和幹部群
眾反映了一些問題，主要是：黨的領導弱
化，貫徹「看北京首先從政治上看」的要
求不到位；政治站位不高，擔當意識不夠
強；黨管幹部不嚴實，一些幹部「帶病提
拔」；全面從嚴治黨不力，研究具有北京
特點的反腐倡廉工作不深，存在領導幹部
以權謀房等問題。

選人用人把關不嚴
反饋情況又指出，重慶清除「薄、王」

（薄熙來、王立軍）思想遺毒不徹底。對
重慶的巡視「回頭看」中，巡視組發現和
幹部群眾反映了一些問題，主要是：選人
用人把關不嚴，一些幹部「帶病提拔」；
黨的建設缺失，市委以上率下抓得不夠
「嚴」，黨口部門和區縣黨委抓得不夠
「專」，基層黨組織抓得不夠「實」；全
面從嚴治黨不力，「兩個責任」落實不到
位，一些重點領域腐敗問題突出，一些領
導幹部十八大後不收斂不收手。
經中央批准，十八屆中央第十一輪巡視對

最高人民法院等27個單位黨組織開展專項巡
視，同時對北京、重慶、廣西、甘肅等4個
省區市進行「回頭看」。本輪巡視共派出15
個中央巡視組，於2016年11月15日全部進
駐，在被巡視地區和單位工作2個月左右。
2016年，十八屆中央第九輪巡視、第十輪
巡視先後對遼寧、安徽、山東、湖南和天
津、江西、河南、湖北等8個省市進行了巡
視「回頭看」。

■■「「長征五長征五
號號」」點火升點火升
空空。。資料圖片資料圖片

■■「「長征五號長征五號」」
成功發射後成功發射後，，任任
新民題字祝賀新民題字祝賀。。
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